

Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

Prix de la revue

Par abonnements: \$2.50 par année, \$1.25 pour 6 mois, franc de port pour tout le Canada, les Etats-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Iles Hawaï et les Iles Philippines.

Au numéro: 5 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$3.50 par année, ou 18 francs.

Quelques mots à propos de notre revue et des sujets qu'elle traite

Note aux abonnés

Nos abonnés sont priés de prendre note que nous n'envoyons pas de reçu quand ils nous envoient le montant de leur abonnement.

Ce paiement est constaté par l'avis d'expiration qui se trouve imprimé sur la bande de leur journal, à côté de leurs nom et adresse.

Six navires de guerre détachés de l'escadre anglaise de l'Atlantique, sont actuellement dans le port de Québec. Le "Drake", cuirassé de la flotte, bat pavillon du prince Louis de Battenberg, de la famille royale d'Angleterre. Québec a fait aux marins anglais et à son hôte royal une réception grandiose. Notre présent numéro donne, à cette occasion, une étude très documentée sur la vie des marins anglais, que tous nos lecteurs voudront lire et conserver.

Les quelques nègres que nous avons au Canada, vus dans un quartier douteux ou à la porte de quelque Pullman en gare, ne nous donnent nullement l'idée de ce qu'est véritablement cette race aux Etats-Unis. Des efforts sensibles se font cependant chez nos voisins pour améliorer le niveau intellectuel de ces êtres, que les conventions sociales forcent à dédaigner et à repousser. L'effort vient d'un homme énergique, nègre lui aussi, Booker Washington, qui s'honore de l'amitié du président Roosevelt. Dans ce numéro, nous disons l'oeuvre qu'il a entreprise, et que, sans la guerre de sécession, les confédérés du Sud auraient mise en pratique bien plus efficacement depuis longtemps.

Les plaisirs de l'été, tel est le titre d'une étude quelque peu humoristique, écrite par un de nos collaborateurs, sur quelques-unes des scènes auxquelles ne manquent point d'assister ceux qui, fuyant le brouhaha et la chaleur étouffante de la ville, s'en vont, l'été, respirer l'air frais et vivifiant de nos campagnes canadiennes, si belles, si pittoresques et si riches. De superbes et originales photographies, croquées sur le vif, illustrent à profusion cette page, que tout le monde voudra lire. Qu'on prenne la peine de feuilleter notre Album Universel, et l'on y trouvera une foule de choses utiles, instructives, amusantes, qui font de cette revue la revue littéraire, musicale, scientifique, etc., par excellence, du Canada tout entier.

Si, dans la mode féminine, la question des sous-vêtements joue un grand rôle, elle devient la question capitale lorsqu'il s'agit de mode enfantine. Aussi, l'article que nous consacrons aujourd'hui aux sous-vêtements des petits fera-t-il le bonheur des mamans, plus coquettes pour leurs enfants que pour elles-mêmes. Si elles s'inspirent de nos illustrations sur ce sujet, elles seront sûres d'atteindre le degré voulu d'élégance et de confort dans l'habillement des chéris.

Notre chroniqueuse de mode raconte cette semaine à ses lectrices ce qu'elle a pu surprendre des nouveautés qui sortiront à la prochaine saison, au cours d'une excursion qu'elle a faite dans les maisons d'importation et de confection de cette ville. Quelques modèles que nous avons pu photographier, et dont nous illustrons cet article ainsi que la page de garde de notre revue, aideront nos lectrices à se faire une idée des élégances qui jouiront de la vogue pendant la saison d'automne 1905.

Le lait et ses usages thérapeutiques. Tel est le sujet de la causerie du docteur, cette semaine. Tout le monde reconnaîtra l'importance et l'intérêt qu'il y a à savoir dans quels cas particuliers le régime lacté s'impose, à quel point le lait peut entrer avec avantage dans l'alimentation des tuberculeux, par exemple, etc. Les conseils donnés par le docteur à ses correspondants méritent d'être lus par tout le monde.

Référendum permanent



Dans le but de perfectionner sans cesse notre revue, nous prions nos lecteurs de nous accorder leur collaboration constante, en répondant, chaque fois qu'ils nous écrivent, aux questions suivantes, où à l'une d'elles :

- A—Que manque-t-il au journal ?
- B—Qu'est-ce qui vous plaît le mieux ?
- C—Quel sujet voulez-vous qu'on traite ?
- D—A notre place, que feriez-vous ?

Tout le monde a encore présente à l'esprit l'histoire terrifiante de la catastrophe du sous-marin français, le "Farfadet", arrivée le 6 juillet dernier. Nous avons voulu résumer les détails et les cruelles péripéties de ce sauvetage, qui n'a pas abouti, en les appuyant sur des illustrations de la plus saisissante réalité. Nos lecteurs liront sans doute avec intérêt cette page émue, consacrée à la mémoire de héros victimes du devoir à la Patrie.

Trois-Rivières est actuellement le rendez-vous d'une grande affluence de visiteurs et de touristes, et sa récente exposition régionale a remporté un succès retentissant. Nous consacrons cette semaine au progrès et aux charmes pittoresques de la belle cité trifluvienne une page documentée et artistement illustrée, que nos lecteurs ne manqueront pas de conserver.

Tout dernièrement, on a beaucoup parlé de John Paul Jones, chevalier français, commodore américain, amiral russe, surnommé le "père de la marine américaine". L'histoire du fameux corsaire, la découverte de ses restes dans un cimetière de Paris, la translation de son corps aux Etats-Unis, voilà les différents sujets que traite notre collaborateur dans une page documentée aux sources mêmes de l'histoire.

Les quatre délicieuses toilettes féminines qui ornent la page de garde de notre revue, sont des importations directes de Paris. Nos lectrices nous sauront peut-être gré de leur en offrir le modèle avant tout autre, et elles admireront sans doute le goût parfait et la haute élégance qui, jusque dans leurs moindres détails, caractérisent ces toilettes.

Quelque chose d'inédit et de tout à fait humoristique, cette semaine. Le Roi Clicquot, oeuvre originale et spirituelle d'un de nos collaborateurs, C. Michel, fera surtout les délices des jeunes, qui trouveront dans cette "chanson-valsée" l'esprit gaulois des ancêtres. La mélodie, d'une extrême simplicité et parfaitement rythmée, est soutenue par un accompagnement sans prétention, mais parfaitement approprié à la mélodie. C'est bachique, sans doute, mais le moyen de faire autrement, quand il s'agit du capiteux Roi Clicquot.

Les régates à Valleyfield ont attiré une foule considérable, la semaine dernière. Le yachting automobile y a fait des essais fort encourageants, dont rend compte un de nos collaborateurs, délégué à cette fête nautique. L'abondance des illustrations de cette page donne une excellente idée de la variété du programme et de l'enthousiasme des spectateurs.

Rois et Reines de l'Océan



Sous ce titre nous publierons la semaine prochaine une étude sur la vie intime des "rois et reines" de l'océan.

Pour la documentation de cet article nous n'avons pas eu `courir bien loin car, à Montréal même, ceux et celles qui portent allègrement ce sceptre de l'empire des tritons sont bien connus et désignés d'avance à nos lecteurs.

Cette étude que la grâceuseté des sujets nous a permis de faire si complète, sera le prélude d'une série de croquis et silhouettes que nous nous proposons de continuer avant longtemps.

L'escadre anglaise

Les pavillons de la marine britannique se gonflent joyeusement aujourd'hui au souffle des brises du Saint-Laurent. Un échange de bons procédés se fait dans notre beau port de Québec. Notre frontispice raconte mieux que par des paroles le charme, l'originalité, l'imprévu de ces jolies manifestations.

Une des plus joyeuses excursions de la saison fut incontestablement celle des marchands détailliers de chaussures de Montréal, à Saint-Ours. Avec un court aperçu de cette belle fête de famille, que nous donnons dans une page intérieure, nos lecteurs pourront admirer les riantes photographies que nous avons recueillies spécialement pour l'Album, et dans lesquelles tous nos amis, qui faisaient partie de l'excursion, pourront facilement se reconnaître.

Montréal possède des restaurants de toutes allures et à la portée de toutes les bourses. Nous laissons aujourd'hui de côté les grands hôtels, pour ne nous occuper que des restaurants populaires, où il est facile de se procurer un copieux repas pour une modique somme, les "quick lunches", en un mot, qui sont appelés à rendre de si précieux services à notre population, et que notre collaborateur a décrits avec tant de réalisme dans une belle page illustrée spécialement pour l'Album.

Nos pages de cuisine sont toujours extrêmement appréciées des ménagères, si nous en jugeons par les nombreuses félicitations que nous en recevons. Nous donnons, cette semaine encore, quelques menus de saison, faciles à exécuter, excellents et peu coûteux. Les recettes des principaux plats qui composent ces menus sont soigneusement expliquées en détail, de sorte que nos lectrices pourront aisément confectionner, de leurs blanches mains, ces délicieuses friandises.

Connaissez-vous la légende du "Feu des Roussy" ? Tout voyageur qui a passé par la Gaspésie et qui s'est arrêté à Bathurst ou à Carleton, la connaissent bien pour l'avoir entendue de la bouche de tous les paysans. En continuant de lire la série de "croquis sur la Gaspésie" de notre ami M. Galibou, que nous donnons cette semaine, nos lecteurs feront connaissance avec cette terrible histoire de revenants.

Dans la galerie des villes canadiennes-françaises des Etats-Unis, Holyoke tient une des premières places, avec ses 15,000 de nos compatriotes, qui ont conquis le droit de présider aux destinées de ce grand centre d'activité. A lire, la page que nous consacrons à l'histoire de la colonie canadienne de cette ville.

Quelle est la femme qui n'aimerait pas avoir son intérieur orné de façon à ce que ceux de son entourage, les amis, les visiteurs, disant, en entrant chez elle, charmés par le bon air de toutes les pièces du logis: "Qu'on est bien ici" ? Il est facile, même avec des ressources modestes, d'arriver à ce résultat. Le tout est de savoir s'y prendre. Nos lectrices apprendront ce secret de donner à leur home un air de grande élégance, à peu de frais, en lisant aujourd'hui notre article sur ce sujet. Les réponses aux correspondants complètent cette page intéressante pour les dames.

Un vrai concours pour les géomètres, c'est-à-dire pour tous ceux qui se sont familiarisés avec la ligne droite, la ligne brisée et la ligne courbe. Mais pour le mettre à la portée de tout le monde, même des personnes qui n'ont jamais étudié la science très attrayante de la géométrie, nous avons, au moyen d'explications précises, supprimé à peu près toutes les difficultés, de telle sorte que ce concours — fameux entre tous, n'est plus qu'un simple jeu de patience. Essayez-le et vous verrez.